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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
FIRMA CONVENIO IEEQ-UAQ 
 
COLABORAN IEEQ Y UAQ PARA FORTALECER LA CULTURA DEMOCRÁTICA 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) firmaron un 
convenio de colaboración, en materia de educación cívica y cultura democrática. El acto realizado en las 
instalaciones universitarias fue encabezado por el Consejero Presidente del Instituto, Gerardo Romero Altamirano, 
y por la Rectora de la UAQ, Margarita Teresa de Jesús García Gasca. El Presidente afirmó que la relación del 
organismo electoral con la máxima casa de estudios en el estado es sólida, fructífera y positiva para Querétaro, la 
cual se materializa en diversas actividades durante y fuera del proceso electoral. Por su parte, la Rectora destacó 
que el convenio permite abrir espacios orientados al enriquecimiento de la vida política y la participación crítica 
de la comunidad universitaria en los asuntos públicos. En ese marco de colaboración, ambas instituciones llevarán 
a cabo actividades conjuntas para difundir la cultura política por medio de conferencias sobre el desarrollo 
político, los procesos electorales y la participación ciudadana. Además, organizarán eventos como ponencias, 
talleres, seminarios, mesas redondas, entre otros, que se realizarán en modalidad virtual durante la pandemia por 
COVID-19. Asimismo, coeditarán obras, revistas y folletería sobre la temática electoral, cultura política y 
democrática, así como educación cívica; al mismo tiempo, se contempla la participación de la comunidad 
universitaria en programas de educación cívica y servicio social del IEEQ. En la firma del instrumento jurídico 
participaron el Encargado de Despacho de la Secretaría Ejecutiva, Carlos Alejandro Pérez Espíndola, y el Secretario 
Particular de la Rectoría, Luis Alberto Fernández García.  
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/colaboran-ieeqcomunica-y-uaq-para-fortalecer-la-cultura-democratica 
 
https://elqueretano.info/trafico/buscan-ieeq-y-la-uaq-fortalecer-la-cultura-democratica/ 
 
https://www.reqronexion.com/colaboran-ieeq-y-uaq-para-fortalecer-la-cultura-democratica/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/firman-uaq-e-ieeq-convenio-para-fortalecer-cultura-politica-y-democracia/ 
 
http://www.sinpermisoqro.mx/?p=14529 
 
https://ladehoy.com.mx/firman-convenio-la-uaq-y-el-ieeq/ 
 
https://www.queretarotv.com/colaboran-ieeq-y-uaq-para-fortalecer-la-cultura-democratica/ 
 
COLABORACIÓN IEEQ 
 
ELECCIONES QRO | LA ELECCIÓN MÁS GRANDE Y COMPLEJA DE QUERÉTARO  
Por Gerardo Romero Altamirano, Consejero Presidente del IEEQ 
 Desde antes del inicio el proceso electoral local 2020-2021, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) 
ya venía preparando la elección más grande y compleja en la historia de Querétaro. La reciente reforma a la 
legislación local en la materia, trajo consigo temas novedosos, algunos de ellos propuestos por el Instituto en una 
iniciativa de ley. Por primera vez, las personas queretanas residentes en el extranjero podrán votar para la 
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gubernatura del estado. También se garantizará el acceso de personas integrantes de pueblos y comunidades 
indígenas a cargos de elección popular, quienes contarán con al menos un escaño en el Congreso local; además, las 
fuerzas políticas postularán una fórmula de representación proporcional al Poder Legislativo (como mínimo) y en 
las planillas de mayoría relativa de los ayuntamientos de Amealco de Bonfil y Tolimán. En aras de posibilitar un 
voto informado, el IEEQ organizará por primera vez dos debates a la gubernatura. Lo anterior, con el reto de hacer 
ejercicios dinámicos, con la participación de la ciudadanía y con amplia difusión, considerando un mayor número 
de candidaturas por el registro de nuevos partidos políticos. Además, la reforma sobre la violencia política en 
razón de género vino a fortalecer el pleno ejercicio de los derechos políticos de las mujeres. Estos son algunos de 
los temas novedosos para la renovación de 437 cargos en el estado, el próximo 6 de junio de 2021. Todo ello, en el 
contexto de la pandemia por Covid-19, que ha exigido la implementación de medidas para proteger la salud de la 
ciudadanía y del funcionariado electoral. Muestra de ello, es la reciente integración de los 27 Consejos Distritales y 
Municipales, en un procedimiento que utilizó nuevas herramientas tecnológicas y medios de comunicación 
electrónicos. El IEEQ está atento a las disposiciones de las autoridades competentes en materia de salud, las cuales 
servirán de base para tomar decisiones con responsabilidad, que serán comunicadas oportunamente a los actores 
políticos y a la ciudadanía. El Instituto está listo para entregar buenas cuentas a Querétaro, como lo ha hecho en 
cada proceso comicial, durante casi 25 años. En cada ciudadana y ciudadano, está el poder de participar, el poder 
de decidir… el poder de votar. 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/elecciones-qro-la-eleccion-mas-grande-y-compleja-de-queretaro-
6093411.html 
 
PROCESO ELECTORAL LOCAL 2020-2021 
 
EN LA OPINIÓN DE ARTURO VALLEJO 
Que tal amigos de www.queretarotv.com, soy Arturo Vallejo Casanova y en esta ocasión les traigo una entrevista 
con el Consejero Presidente del IEEQ el Maestro Gerardo Romero Altamirano de cara al proceso electoral del 2021. 
 
https://www.youtube.com/watch?v=Qib3h9VMWb4&feature=youtu.be 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
INE CONVOCA A SER OBSERVADOR ELECTORAL 
El vocal de Capacitación Electoral del Instituto Nacional Electoral, Alfredo Guzmán, exhortó a participar como 
observadores electorales durante el proceso electoral del 2021, para ello se mantiene abierta la convocatoria para 
el registro. (ESSJR 1 y 4) 
 
COINCIDEN EN FRENAR PERFILES QUE EJERZAN VIOLENCIA POLÍTICA 
La Senadora del PAN, Guadalupe Murguía, reconoció cómo una medida positiva la conformación de padrones en 
los que se ingresan los nombres de personas que ejercen violencia política en razón de género, así cómo violencia 
física e incluso deudores de pensión alimenticia, cómo impedimento para ser candidatos a puestos de elección 
popular. (AM 3) 
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PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
ALCALDE DE TEQUISQUIAPAN ANALIZA REELEGIRSE 
El presidente municipal de Tequisquiapan, Antonio Mejía dio a conocer que analiza buscar reelegirse en el cargo 
durante el siguiente proceso electoral. Comentó que esa decisión la anunciará entre febrero y marzo del 2021, ya 
que refirió que desea seguir sirviendo a tu tierra. “Realmente la decisión la tomaremos a partir de febrero 
aproximadamente. No la descartamos, a quien no le gustaría servirle a su pueblo que lo vio nacer”, expresó. (IN) 
 
PRI  
 
MOREIRA AYUDA A ACEITAR MAQUIINARIA PRIISTA 
El Exgobernador de Coahuila Ruben Moreira visitó Querétaro para ayudar al comité estatal a tener una 
“maquinaria” electoral perfectamente “aceitada” para los próximos comicios, afirmó Paul Ospital, presidente del 
Comité Estatal del PRI. (EUQ 3) 
 
JESÚS RODRÍGUEZ RENUNCIA AL PRI TRAS 47 AÑOS DE MILITAR EN ÉL  
Por Alejandro Payán 
El ex alcalde y ex diputado federal, Jesús Rodríguez Hernández, presentó su renuncia al PRI tras 47 años de 
militancia en el tricolor. En una carta difundida a través de redes sociales, dirigida a la dirigencia nacional y estatal 
del tricolor “Chucho Rodríguez” como es conocido popularmente, se definió como un hombre que cuenta con la 
madurez política que lo ha colocado en el centro de las ideologías.  “…he tomado una de las decisiones más 
significativas y complejas de mi carrera política, y con el objetivo de participar en un proyecto de unidad que 
privilegie a los candidatos más que a los partidos, he decidido presentar mi renuncia a la militancia del Partido 
Revolucionario Institucional en Querétaro”. Destacó los retos políticos para Querétaro de cara al próximo proceso 
electoral y citó aspectos como paz social, desarrollo económico y la calidad de vida. (DQ) 
 
SANDRA ALBARRÁN CON AROMA A CANDIDATA 
Por Paulina Rosales 
La esposa del ex gobernador priista, José Calzada Rovirosa, Sandra Albarrán, es un gran activo dentro del partido, 
declaró Paul Ospital, dirigente estatal del PRI, tras ser cuestionado si se le considera como una aspirante a la 
candidatura a la gubernatura. En video conferencia, Ospital indicó que el PRI está abierto a que, cualquier militante 
que busque participar en las elecciones, forme parte de los procesos internos y no se les limitará la participación a 
las mujeres. (DQ) 
 
PVEM 
 
PARTIDO VERDE PREPARA SUS PROPUESTAS 
Erika Rosales Moreno, dirigente en el municipio de San Juan del Río del Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM), informó que este instituto político desarrolla una agenda de trabajo con temas de seguridad, medio 
ambiente, cuidado del agua, salud pública y economía local, a efecto de generar propuestas que formarán parte de 
la campaña electoral de sus candidaturas. (ESSJR 3) 
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MORENA 
 
MAÑANA SE REGISTRA GILBERTO HERRERA PARA BUSCAR LA GUBERNATURA DE QUERÉTARO 
El día de mañana, el senador de la República, Gilberto Herrera; se registrará como precandidato de Morena a la 
gubernatura de Querétaro. Se espera que el registro se lleve a cabo alrededor de las 10:00 de la mañana, en las 
oficinas de la sede Nacional de Morena. (PI) 
 
ANUNCIA BEATRIZ ROBLES QUE BUSCARÁ SER CANDIDATA A LA GUBERNATURA DE QUERÉTARO POR 
MORENA 
La diputada federal por Morena, Beatriz Robles Gutiérrez, anunció que se registrará como aspirante a la 
candidatura por la gubernatura de Querétaro este sábado 5 diciembre en la Ciudad de México. (CI) 
  
TAMBIÉN FABIOLA LARRONDO BUSCARÁ GUBERNATURA POR MORENA 
La diputada local calificó su inscripción como un “acto de congruencia” y una muestra de que en Morena hay 
perfiles de mujeres con la suficiente preparación y capacidad de ocupar un cargo público. (DQ 8, CI) 
  
SE SUMA A CONTIENDA ELECTORAL JUAN JOSÉ JIMÉNEZ 
Por Zulema López  
Juan José Jiménez confirmó que hoy se registrará en la contienda de Morena para buscar la gubernatura de 
Querétaro. Pidió a los aspirantes firmar un documento en el que se comprometen a respaldar a quien finalmente 
obtenga la nominación. A todos aquellos que externan su interés por inscribirse, se les obligó a firmar el 
documento, con el que se comprometen a actuar con respeto y en unidad, y a trabajar para lograr la 4T, durante el 
proceso para elegir a un candidato. (EUQ 3) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: QUIEBRAN 22% DE LOS NEGOCIOS 
En Querétaro se registró el cierre definitivo de 22.4% establecimientos formales de los 115 mil 532 negocios del 
estado registrados en los censos económicos de 2019. Se estima que 25 mil 879 negocios desaparecieron en los 
últimos 17 meses, de acuerdo con el Estudio sobre la Demografía de los Negocios, del INEGI. (DQ principal) 
 
N: LUTO POR PACO RABELL 
La noticia del fallecimiento de Francisco Miguel Rabell Fernández, ampliamente conocido cómo Paco Rabell, 
sacudió a Querétaro, sin él no solo queda un hueco en el teatro queretano, en el deporte universitario y olímpico, 
cómo preparador del equipo de natación de la UAQ, sino en la entidad, porque es parte de una importante 
generación de queretanos a quienes debemos lo que ahora gozamos cómo estado. (N principal) 
 
AM: PROVEEN DE INTERNET A LOCALIDADES QUERETANAS 
Con el objetivo de abatir el rezago digital, emprendedores locales llevan sus servicios de telecomunicaciones en 
comunidades rurales.  (AM principal) 
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EUQ: POR BUEN FIN, REPUNTE DE 40% DE CASOS COVID 
El Buen Fin, que se realizó del 9 al 20 de noviembre, provocó un aumento de 40% en casos Covid-19, Por la 
ventana de incubación se prevé que en los siguientes días disminuye la curva epidemiológica, pues dejaría de 
reflejarse dichas consecuencias. (EUQ principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PIDE KURI A QUERETANOS HACER CASO A LAS RECOMENDACIONES PARA APLANAR LA CURVA DE 
CONTAGIOS 
El senador de la República, Mauricio Kuri González, coordinador del GPPAN, llamó a los queretanos y a los 
mexicanos a tomarse en serio las nuevas recomendaciones para aplanar la curva de contagios por COVID-19, pues 
dijo, México saldrá de la pandemia en la medida en que los ciudadanos aporten responsablemente con el uso del 
cubrebocas, atendiendo las medidas sanitarias y en estas fechas, evitando las fiestas. “Estamos en una época muy 
complicada para todos, vamos a salir de esta pandemia en la medida en que los mexicanos nos cuidemos para salir 
más rápido, el gobierno solo no puede, necesitamos la participación de la gente, hay que seguir exhortando para 
que no tengamos fiestas, ponernos el cubrebocas y salir lo menos a la calle, porque el rebrote está muy complicado 
y todavía se prevé que se ponga peor en los próximos días”. (EUQ 5, LDH, RQ, ADN) 
  
PACO RABELL DEJA UN GRAN VACÍO: MAURICIO KURI 
Por Laura Valdelamar 
Paco Rabell deja un gran legado a los queretanos y a México por su invaluable aportación a la cultura, un 
importante actor que deja un gran vacío en quienes tuvimos la fortuna de conocerlo, dijo el senador de la 
República, Mauricio Kuri González. Será una persona insustituible por su gran calidad humana y sus artes 
escénicas que lo llevaron a ser director, actor y fundador del Corral de Comedias, donde encontró su pasión por el 
teatro. (N 5) 
  

PODER EJECUTIVO 
 
GOBERNADOR RECONOCE TRABAJO DE RABELL 
Por Tina Hernández  
Ante la partida de uno de los precursores del teatro en Querétaro, Francisco Rabell; el gobernador Francisco 
Domínguez Servién, lamentó su fallecimiento, al tiempo de reconocer la importancia de su trabajo en el desarrollo 
de las artes escénicas en el estado. "Lamento profundamente el fallecimiento de don Paco Rabell, referente del 
teatro queretano y fundador del Corral de Comedias. Me uno a la pena que embarga a su familia y amigos; QEPD". 
(N 5) 
  
SE COMPROMETE SEDESOQ A TRABAJAR DE LA MANO CON QUIENES MÁS LO NECESITAN 
En gira de trabajo por los municipios de Cadereyta y Tolimán, para poner en marcha acciones de mejoramiento de 
vivienda,  la encargada de despacho de la SEDESOQ, Sandra Diez Alvarado, refrendó el compromiso de gobierno 
cercano, impulsado por el mandatario estatal, Francisco Domínguez Servién, para trabajar de la mano con quienes 
más lo necesitan. “Tenemos la instrucción del gobernador de estar cerca de ustedes y trabajar por ustedes. Hoy 
arrancamos la entrega de acciones de mejoramiento de vivienda en Tolimán y en Cadereyta para familias que 
contarán con cuartos adicionales, a fin de combatir el hacinamiento, adultos mayores con cuartos adicionales con 
baño, y familias que construirán techos y pisos firmes para dignificar sus hogares”, expresó. (LDH, IN) 
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SUPERA QUERÉTARO LOS 24 MIL CASOS DE COVID 19; ESTE DÍA HUBO 558  
La SESEQ informó que este viernes se reportaron 558 casos y 19 decesos por la enfermedad Covid 19. La cifra total 
de contagios suma los 24 mil 011 casos y las mil 669 defunciones. En Querétaro tres mujeres -una de 33, una de 51 
y una de 52- y cuatro hombres -uno de 45, uno de 64 y dos de 89 años- sin comorbilidad, una mujer de 47 y un 
hombre de 73 con hipertensión arterial, un hombre de 56 con diabetes, hipertensión arterial y obesidad, dos 
hombres de 62 con hipertensión arterial y obesidad, dos hombres de 66 con diabetes, hipertensión arterial, 
obesidad e insuficiencia renal, tres mujeres – dos de 69 y una de 70- con diabetes e hipertensión arterial, una 
mujer de 69 con diabetes, y una más de 96 años con enfermedad pulmonar obstructiva crónica, que se 
encontraban hospitalizados, fallecieron a causa de COVID-19. (N 1 y 3, Q) 
 
FALLECIMIENTO PACO RABELL 
PAULINA AGUADO ROMERO. SECULT. No hay palabras para describir la tristeza de una pérdida tan grande. 
Nuestro gran Don Paco Rabell ya está llenando de sonrisas y alegrías el cielo, un personaje memorable que en vida 
nos regaló lo mejor de su talento y de su ser (...) Que descanse en paz. DON PACO RIBELL. PREMIO ESTATAL DE 
CULTURA". (DQ 27G) 
  
PACO RABELL, UN GRAN AMIGO: PAULINA AGUADO 
Por Tina Hernández  
Ante el fallecimiento del director teatral, Francisco Rabell Hernández; la titular de la Secult, Paulina Aguado, 
reconoció la importancia de su trabajo para la vida de las artes escénicas en Querétaro, pues aseguró fue un 
hombre con visión humanista. Aguado Romero también recordó que, el acreedor al Premio estatal de la cultura, 
desde su compañía teatral formó a grandes actores y directores, que hoy mantienen vivo el teatro queretano a 
nivel nacional e internacional. (N 5) 
 

MUNICIPIOS 
 
RECONOCEN CRECIMIENTO ECONÓMICO 
En reunión virtual con el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, el presidente de la Cámara Española de 
Comercio, Antonio Basagoiti Pastor, reconoció la importancia de Querétaro en el contexto nacional e internacional, 
por lo que confió que su trabajo, crecimiento social y económico se mantendrá por mucho tiempo más, para 
beneficio de todos. (DQ 3, N 1 y 2, EUQ 2) 
  
ENTREGA ENRIQUE VEGA COBIJAS EN COMUNIDADES DE EL MARQUÉS  
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, dio inicio a la entrega simbólica de cobijas que se llevó a 
cabo en las comunidades de San Vicente Ferrer, San Rafael y Chichimequillas, esto como parte del programa 
“Abrigando a El Marqués”, en el que se proyecta donar 4 mil 906 cobijas a adultos mayores. Serán 178 voluntarios 
los encargados de llevar personalmente las cobijas a los adultos mayores que así lo requieran, con la finalidad de 
mitigar las inclemencias del tiempo, así como mejorar las condiciones de vida de este sector, declaró la directora 
del SMDIF, Claudia Martínez. (Q, LDH, VI, EQNO, ADN, IN, RQNXN) 
  
ENTREGAN 34 ESCRITURAS PARA COLONIAS DEL POLÍGONO DE LA NEGRETA 
A través del programa de regularización que el Municipio de Corregidora coordina con el Instituto Nacional del 
Suelo Sustentable, fueron entregadas 34 escrituras correspondientes a predios de las colonias 20 de enero, 
Bernardo Quintana, Espíritu Santo, José María Truchuelo, Lomas del Campestre, Valle Arboledas y Valle de Los 



 
 

SÁBADO 5 DE DICIEMBRE DE 2020 
 

 Coordinación de Comunicación Social 7 
 

Pinos. (...) El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, indicó que por no tendrán certidumbre jurídica 
sobre la propiedad de sus predios, “estamos terminando el año y ustedes se llevan una buena noticia en medio de 
todo lo que está pasando en esta 2020”, expresó el alcalde, quien invitó a las personas que están realizando estos 
trámites, a que se acerquen a la Secretaría de Gobierno. “En esa oficina es donde les decimos el camino para 
avanzar en esos trámites de regularización”, señaló e hizo un llamado a seguirse cuidando, pues la contingencia no 
ha pasado. (DQ 4, RQNXN, EQNO) 
 
ALCALDE AMARILDO BÁRCENAS ENTREGA OBRA SOCIAL EN COMUNIDAD DE PEDRO ESCOBEDO 
Amarildo Bárcenas Reséndiz, consciente de las necesidades primordiales de los habitantes de Pedro Escobedo, 
continúa ejecutando obras y acciones de carácter social, Con una inversión de 4.3 millones de pesos, vecinos de 
Ignacio Pérez, hoy disfrutan de una obra de urbanización integral sobre la calle Miguel Hidalgo. (VI) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
MARCHAN LOS DEFRAUDADOS POR NOTARÍA 
Por Alejandro Payán  
Ciudadanos defraudados en sus trámites por la Notaría 24 marcharon por las calles del centro y se manifestaron 
en la Dirección de Gobierno para solicitar la intervención en las diligencias que pagaron y que nunca se 
formalizaron ante las autoridades. José Antonio García, propietario afectado, explicó que en los últimos meses se 
han congregado un grupo de 60 personas que realizaron trámites en la Notaría 24, la mayoría relacionados en 
temas inmobiliarios y al acudir a hacer pagos de predial notaron que nunca se hicieron los traslados de dominio y 
cambios ante Registro Público de Propiedad. (DQ 7) 
  

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
JESÚS RODRÍGUEZ SE VA DEL PRI. Ayer, nos comentan, Jesús Rodríguez Hernández, dejó su militancia en el PRI, 
partido en el que estuvo 47 años y que le permitió ser presidente municipal de Querétaro, al igual que diputado 
local y federal. También fue dirigente estatal de esta fuerza política y los priistas lo recuerdan porque fue quien 
ejecutó el proyecto de construir el edificio en donde se localiza la sede del tricolor. Chucho, como se le conoce en la 
vida pública, dice que su objetivo es participar en un proyecto de unidad que privilegie a los ciudadanos más que a 
los partidos, con el n de hacerle frente a lo que llama una “falsa transformación que hoy está condenando a las 
nuevas generaciones a una crisis de larga duración y con efectos desastrosos”. LA PANDEMIA IMPIDE DESPEDIR 
CON APLAUSOS A PACO RABELL. La pandemia ha impedido que se despida a don Paco Rabell como se debe, con 
aplausos, la presencia de la comunidad teatral y todos los honores. Su funeral, siguiendo las medidas de sanidad 
pertinentes y acceso restringido, comenzó ayer en Funerales Modernos (frente al Panteón Municipal). El 
reconocimiento y los recuerdos de la historia y maestría que deja el decano del teatro queretano, comenzaron a 
inundar las redes sociales en los primeros minutos que anunciaron su fallecimiento, señal del legado y la buena 
semilla que sembró el actor, director y fundador del Corral de Comedias. (EUQ 2) 
  
COVID-19, SUPERAMOS TODAS LAS EXPECTATIVAS 
Por Fernando Paniagua 
Prácticamente desde que la OMS declaró a la Covid-19 como una pandemia, la Universidad de Washington, a través 
de su Instituto de Métricas y Evaluación de la Salud (IHME, por sus siglas en inglés) arrancó con un ejercicio de 
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medición y tendencias del comportamiento de la enfermedad. Prácticamente cada 15 días el IHME actualiza sus 
cifras y advierte sobre cómo podría evolucionar la enfermedad en el mundo, en diversos países e, incluso, como en 
el caso de México, del comportamiento de la enfermedad en los estados. En su última actualización, previo al cierre 
del mes de noviembre, específicamente el día 2 de noviembre, la Universidad de Washington advertía que, en el 
peor de los escenarios, en Querétaro se podrían registrar, para el mes de diciembre, hasta mil 451 muertes por el 
virus SARS COV-2. ¿Y qué creen? Superamos las expectativas pues, de acuerdo con las cifras oficiales de la 
Secretaría de Salud, al 30 de noviembre Querétaro registró 22 mil 526 contagios de Covid-19 y se habían 
acumulado mil 622 defunciones. Esto quiere decir que Querétaro registró a inicios de este mes 96 fallecimientos 
más de los estimados por la Universidad de Washington en su peor escenario. 96 tragedias que pudieron haberse 
evitado, 96 vidas productivas; 96 hermanos, hermanas, padres, madres, hijos, amigos, vecinos, novios, esposas. 96 
seres humanos que pudieron haber estado hoy aquí con nosotros y no están.La conclusión es clara: ¡En el mundo, 
en México, en Querétaro, no entendemos un carajo! El mismo organismo de la Universidad de Washington, ya ha 
hecho su más reciente actualización de las proyecciones sobre el comportamiento de enfermedad, según las 
medidas asumidas por autoridades y ciudadanos y, en ella, incluye ya el factor de la aplicación de vacunas; sin 
embargo, la perspectiva no es alentadora, pues la aplicación de la inmunización tendría resultados tangibles sólo 
después de que más de 70% de la población recibiera la dosis; lo que difícilmente sucederá en los primeros meses 
del  2021. Así las cosas, en tanto llegan las vacunas, éstas son distribuidas y nos llega el momento de ser parte de la 
población susceptible de inmunización; hay que seguir tomando medidas preventivas: Lavado correcto y constante 
de manos con agua y jabón, sana distancia, uso de cubrebocas y mantenerse en casa. No hay de otra. Querétaro y 
sus habitantes somos un claro ejemplo de cómo los esfuerzos de algunos sectores sociales y de las autoridades, son 
inútiles si no hay una generalización en las medidas preventivas. Quizás valdría la pena mantener la valoración de 
que la mejor alternativa sea el cierre total de actividades: aunque ello representaría la quiebra de cientos de 
negocios. No lo sé y agradezco que no esté en mí tomar la decisión. La alternativa es ver crecer la mortandad, pues 
según el peor escenario de la Universidad de Washington, para el primero de enero del 2021, Querétaro alcanzaría 
las 2 mil 355 muertes y, para el primero de abril del próximo año, ese número se incrementa hasta las 2 mil 610 
defunciones, pero ya vimos que, para superar esas expectativas, los queretanos 110s pintamos solos. Digo. El 
último párrafo. La reelección es un factor que rifará en el proceso electoral en curso y que concluirá con la jornada 
electiva del próximo 6 de junio de 2021. La ley electoral actual permite que presidentes municipales, síndicos, 
regidores y diputados locales se reelijan en sus cargos por una ocasión. Así, apunte desde ya a los ediles de 
Querétaro, Corregidora, El Marqués, Tequisquiapan Y San Joaquín, en la lista de aquellos ediles que buscarán 
repetir en el cargo que hoy ocupan otros tres años y para ello deberán separarse del cargo a más tardar el 7 de 
marzo del próximo año. Había otros dos que tenían esa intención, el de Colon y el de Cadereyta, pero ya no la 
buscarán, uno por estar tras las rejas y otro porque enfrenta un proceso judicial que le meterá ruido al proceso. 
(EUQ) 
 
LA CHARRERÍA QUERETANA, ENTRE LA INDIFERENCIA Y EL OLVIDO…OFICIAL 
Por Andrés González.  
En todo México – por amor, por honrar lo nuestro y por decreto presidencial – la charrería se cuece aparte. En 
Querétaro no. Aquí y […] En todo México – por amor, por honrar lo nuestro y por decreto presidencial – la 
charrería se cuece aparte. En Querétaro no. Aquí y con una larga y añeja tradición que viene desde hace más de un 
siglo – se fundó en 1917 – se mantiene y se mueve, si es que se mueve, entre el olvido y la indiferencia. Sucede que 
a la Asociación de Regional de Charros de Querétaro, A. C. estos gobiernos, el estatal y el municipal, le escamotean 
derechos y apoyos que hasta firmados están. La historia es larga y las culpas se pueden repartir entre otras 
administraciones municipales – se reparten,  pero no se diluyen – pero la vigente y valedera, es la actual. Todas las 
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anteriores ya nada pueden hacer, por ser reflexiones para después de la muerte. Y es que la Regional si tiene 
derechos y propiedades. A este columnista se acercaron un buen grupo de gente de a caballo, de deportistas que 
practican la charrería, muchos desde niños, para exponer “nuestra exigencia a los gobiernos del estado y del 
municipio, el apoyo y promoción al deporte nacional, que es reconocido como Patrimonio Intangible de la 
Humanidad, para que nos permitan y entreguen el uso de “nuestro lienzo charro”, construido y olvidado – porque 
no tiene ningún uso – en el Parque Bicentenario de la Delegación de Santa Rosa Jáuregui”. Y decimos que la historia 
es larga porque si bien viene desde el 17 del siglo pasado, los hechos cercanos se remontan al año de 1949, siendo 
gobernador de Querétaro el Dr. Octavio S. Mondragón y presidente municipal el señor José Encarnación Calzada 
Arvizu, que también ya había sido presidente de esa asociación, para donar el predio del Lienzo Charro “El 
Queretano” y que estaba ubicado justo atrás de la vieja central camionera. De esa “propiedad” lo mueve el 
gobernador Rafael Camacho Guzmán y lo traslada junto a la Central de Abastos. Y se otorga el usufructo oneroso y 
vitalicio en favor de la Asociación Regional de Charros de Querétaro. Pero viene otro cambio y este se da muy 
recientemente siendo gobernador José Calzada Urquiza y se hace a través del entonces presidente municipal – 
también no muy lejano – Roberto Loyola Vera y que el nuevo lienzo charro, el del Parque Bicentenario, 
“respondiera a la categoría de la ciudad de Querétaro”. Y es que Roberto había hecho este compromiso en un 
Congreso Nacional que se desarrolló en la ciudad de Tepic en octubre de 2013. “Vamos a construir en Querétaro el 
mejor lienzo charro del mundo”. Y lo cumplió. Y también se hizo aquí el Congreso Nacional, pero…en un lienzo 
particular. Los charros queretanos sacaron la cara en ese compromiso. Y es que entre el compromiso público del 
gobierno de Loyola y la fecha del Congreso, se dio el cambio de gobierno. Entra una administración panista y el 
convenio firmado entre la Asociación de Charros y el gobierno municipal, se desconoce en el gobierno municipal 
actual. Se argumenta – según el decir de la Asociación – que había sido por una falla en su construcción, cuando un 
viento voló parte del techo de gradería, “pero las demandas que interpuso el municipio a los contratistas por el 
defecto del techo, ya están terminadas” según sostiene el Ing. Federico Alcocer, que de construcciones si sabe. Y 
también de charrería, porque pertenece a esta Asociación. Este reclamo ya es de conocimiento del propio 
gobernador y desde luego del presidente municipal en funciones. “Te damos respuesta en 15 días” les dijeron en 
febrero de este año. Y siguen esperando. Y no es precisamente por la pandemia, porque lo que piden los charros es 
que se los faciliten “porque no tenemos donde ir a practicar nuestro deporte…y es nuestro el lugar”. Dicen que se 
estila entrenar en grupos de no más de cinco a seis jinetes – no en tumulto pues – por lo que no existe ningún 
riesgo de contagio. Pero hay dos cuestiones de fondo que pudieran incidir en esta decisión absurda. Que el actual 
lienzo del Parque Bicentenario es una obra de un gobierno de ascendencia priista o bien, por la presunta rivalidad 
que existe este estos dos gobiernos con un apellido de nombre Anaya. Y es que “el Piñón Anaya” es padre de 
Ricardo, y quién si bien no pertenece a esta Asociación, si perteneció su padre. Es más, a Ricardo se le ha visto 
realizar la suerte del “paso de la muerte” que no la hace cualquier jinete. Ricardo la realiza. Y si no es fondo político 
el que obstaculiza esta entrega, entonces ¿Qué es lo que detiene a estos dos gobiernos el estatal y el municipal, la 
licencia, permiso y uso de este lienzo? Solo ellos tienen la respuesta. La Asociación Regional de Charros de 
Querétaro – en la que participan activamente alrededor de cincuenta deportistas de la charrería y que encabeza 
Salvador Curiel como su actual presidente, pero también más de mil familias – no la tiene y no encuentra el motivo 
de esta absurda negativa. El tiempo pasa y este grupo de practicantes de la charrería en Querétaro, vegetan entre 
la indiferencia y el olvido…oficial. (CI) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Lamentable. Lamentable que en Querétaro y en la situación que estamos se sigan haciendo fiestas y reventones, 
cómo el que anoche suspendieron SESEQ y PC en Bosques del Acueducto, justo en la Petra de Mallorca. Bien por las 
autoridades, por detener estos focos de contagio.  (N 1) 
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